COMUNIDAD SOMOS TODOS

ANDACOLLO, TIERRA DE FÉ, MINERÍA Y ASTRONOMÍA

■ N°82 ENERO 2025

ESPECTÁCULO INTERNACIONAL SE PRESENTA POR PRIMERA VEZ EN ANDACOLLO



PAULINA VÉLIZ RODRÍGUEZ: LA COLORINA QUE SE LUCE EN EL FÚTBOL



FINALIZA PROGRAMA APRENDICES DE TECK CDA



PIRQUINEROS ANDACOLLINOS REGULARIZAN SU ACTIVIDAD





Conoce nuestra versión digital en

COMUNIDADSOMOSTODOS.CL











Las niñas de la selección femenina de Andacollo.

Paulina se luce en las categorías sub 12, 13 y 15

LA COLORINA VÉLIZ: GRITO DE GOL EN EQUIPO FEMENINO DE ANDACOLLO

¡La Colorina tiene talento y gol...! Así exclaman, con gran admiración, quienes ven jugar a Paulina Véliz Rodríguez, la delantera que defiende los colores de la selección femenina de fútbol de Andacollo.

La jugadora recién está en el A-B-C de la pelotita, pero ya se atreve a tirar un "látigo", una "rabona" o meter un "túnel", además de hacer pasar rabia a las defensoras rivales que lo intentan todo por quitarle la pelota. "¡Chis, si hasta me pellizcan y amenazan! Lo intentan todo para sacarme del partido", cuenta la niña de 12 años, que cursa el 8° básico del Colegio Parroquial.

La novel jugadora, de buen rendimiento escolar y mejor comportamiento, comenzó a correr detrás del balón cuando tenía cuatro años y "la llevamos a la academia deportiva para que se entretuviera, pero jamás pensamos que le gustaría tanto el fútbol", relata Tamara Rodríguez, madre de Paulina.

¡Márquenla!

El "profe" Adán, en la academia deportiva, comenzó a enseñarle los secretos del fútbol. Ahí la colorina no sólo se divirtió, sino que comenzó a mostrar talento y mucho temperamento, el que adquiLa talentosa jugadora es el terror de las defensoras rivales, por su habilidad y olfato goleador.

rió en los partidos del Deportivo Alianza, el equipo del barrio de la Población 25 de octubre. "Claro, sí ahí jugaba con las niñas mayores. Le gustó eso y ahora lleva varios años jugando y da gusto verla correr, hacer amagues, pasarse a las rivales. Sí, es muy buena y tiene gran futuro en el fútbol", dice una madre orgullosa, quien afirma que el ADN viene del abuelo paterno, quien también jugó fútbol y se lució en la selección de Andacollo.

Paulina Véliz Rodríguez no sólo llama la atención por su talento, también lo hace por su melena colorina y, por lo mismo, las jugadoras rivales lo primero que hacen es gritar: ¡Marquen a la colorina!

"Soy buena pa' la pelota. Y lo digo porque a las rivales les cuesta marcarme. Nunca tengo miedo, aunque me pegan, me amenazan y pellizcan, igual hago goles. Además, le pego bien en los tiros libres", dice sonriendo la talentosa futbolista andacollina.

Ante la consulta de si admira a un futbolista mundial, la jóven



Paulina junto a la estrella del fútbol femenino de Andacollo, Alexa San Francisco.

goleadora dice que hay muchas que son buenas, pero Alexis Sánchez es su jugador y también Javiera Grez, volante de la selección chilena. "El Niño Maravilla es un crack e intento imitar algunas de sus jugadas, y Javiera juega bonito, hace amagues y es valiente, igual que yo".

Como volante o delantera, la colorina responde que "no me importa en qué puesto me pongan, lo que importa es jugar. Si es en el mediocampo, defensa o delantera, igual me las paso a todas".

"Tiene gran destreza, mucha habilidad. Es delantera goleadora.

Sin saber nada de fútbol, sólo por lo que he visto en la cancha y por lo que he escuchado a los hombres que van a los partidos, dicen que Paulina tiene talento", afirma la madre de la talentosa jugadora infantil.

Paulina terminó el año con los brazos al cielo, pues el equipo sub-11 se consagró campeón de la Liga Femenina PK 2024 al vencer por 2-0 ante Furia Granate, donde Paulina anotó un gol. Además, la colorina espera un ¡Sí! de Deportes La Serena, donde estuvo entrenando dos meses. La respuesta será a fines de febrero.

Tiene un invernadero con cultivo hidropónico en Las Catanas

MARCOS ARIAS Y EL SUEÑO DE PRODUCIR LECHUGA PARA TODA LA REGIÓN

Espera postular a proyectos para seguir creciendo y abastecer a más hogares con verdura fresca y recién cultivada.



El cultivo hidropónico en invernadero no tiene secretos para el andacollino.

"Ecológica, sana y con mimo desde la hoja al cogollo, hundida fresca en su hoyo será fruto de ensalada..." Por ahí un poeta escribió una oda sobre la lactuca sativa, nombre en latín de este delicioso vegetal de pocas calorías que es cultivada en todo el mundo al aire libre, también en invernadero, y la hidropónica, la especialidad de la casa de Marco Arias, un andacollino que sueña con producir lechugas para toda la región.

El producto de Marcos Arias no es cualquier vegetal que se vende con tierra y uno que otro bicho. "No, la lechuga es limpia y sana, porque es un cultivo hidropónico. Es una forma eficiente de producir esta verdura en espacios pequeños o sin acceso a tierra



Las lindas y sanas lechugas cultivadas por Marcos Arias.

fértil", cuenta este andacollino que el año 2020 regresó desde Alto Hospicio, Iquique, a su ciudad natal. Y llegó con una idea, el cultivo hidropónico.

"Hay que ganarse la vida, especialmente si tienes una familia que proteger. Así que me preparé y comencé a buscar documentación y aprender todo lo relacionado con el proceso de este cultivo, que, por el momento, no es tan masivo", dice Marcos Arias, padre de tres hijos y un nieto.

Los secretos

Lleva un poco más de un año en el cultivo hidropónico, pues comenzó en octubre del 2023 y "si bien no soy una biblia al respecto, sé que hay que mantener un pH entre 5.5 y 6 en el agua, garantizar una conductividad eléctrica nutritiva, proporcionar entre 12 y 16 horas de luz diaria, utilizar sistema hidropónicos con gravilla como soporte y asegurar que el sistema tenga suficiente abono", enseña el emprendedor andaco-



En los tubos de PVC Marcos Arias cultiva las lechugas

DISEÑADOR

llino, quien agrega que algunas variedades de lechuga son buena para el cultivo hidropónico, como la lechuga mantecosa y la lechuga romana, ya que sus hojas son fáciles de cosechar.

La idea de todo este invernadero de cultivo hidropónico viene desde Alto Hospicio. Allá en Iquique comenzó a observarlo y le gustó. "Reitero, no sabía nada. Pero ahora, luego de intenso aprendizaje, me siento capacitado y cada día más entusiasmado. Sí, es cierto, hay una gran inversión, pues para hacer el invernadero se requieren recursos económicos, dedicación y aprendizaje, además hay que saber lo relacionado a las semillas, los equipos para el pH del agua, los nutrientes...".

En el sector de Las Catanas, en la calle Luis Cruz Martínez, está el invernadero del cultivo hidropónico y las vecinas ya conocen el trabajo de Marcos Arias, quien afirma que sus lechugas son "más sanas, limpias y, por cierto, totalmente naturales, pues no tiene elementos químicos en su cultivo".

Su invernadero de 6x6 le está quedando chico, por lo que está pensando en el mañana y eso pasa por postular a proyectos y así crecer porque "no sólo quiero quedarme con vender a los vecinos. La idea va más allá y pasar de vender 100 o 200 lechugas a entregar el producto a comerciantes de las ferias y no sólo de la comuna, quiero entregar mi producto en toda

Luego de un respiro, de admirar las lindas y sanas lechugas de cultivo hidropónico, Marcos Arias afirma que quiere convertir un gran productor. "Ya tengo los conocimientos, la ayuda de mi familia, que también han aprendido este cultivo, y espero generar los recursos para que el invernadero vaya creciendo. Ojalá La Chinita y Dios así lo quieran".

DIRECTORES

PAMELA CHAIT PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

JULIO BÓRQUEZ

JAVIER ROJAS LUIS MARTINEZ FABIÁN BONILLA

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN

COLABORADORES

HUGO ALMARZA GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE

de Andacollo





Teck CDA premia los mejores cuentos del concurso "Pequeños relatos, grandes navidades"

Relatos que rememoraron la infancia y creativos cuentos de ficción marcaron la tónica de los escritos presentados por participantes de todas las edades en este significativo concurso, donde se anunciaron los tres ganadores de cada categoría junto con las menciones honrosas. Destacamos y agradecemos a quienes, en relatos de 100 palabras, lograron plasmar y transmitir emociones, recuerdos y perspectivas de la Navidad, haciendo posible esta gran iniciativa.

Categoría Rudolph

La estrella más brillante del cielo

"En la Nochebuena, Julieta miraba al cielo desde su ventana en su casa de Andacollo, donde una estrella brillaba más que las demás, era Alonso, su hermanito, un angelito que ahora vivía en el cielo, Julieta sentía su presencia en cada rincón de su corazón y con su mamá, esperaban la Navidad, añorando su risa y su abrazo, pero sabían que Alonso les enviaba su luz desde las estrellas, un regalo invisible que los uniría por siempre, la magia de la Navidad les recuerda que el amor nunca se apaga y es más fuerte que cualquier distancia, por siempre estarían juntos en espíritu".

1° lugar

Julieta Ogalde Meneses

Andacollo, una navidad sin igual

"No hay navidad más hermosa que pasarla en Andacollo, magia, fe, danzantes, luces y colores. Nuestro pueblo preparado para celebrar.

La familia se reúne, un árbol y una hermosa cena. La navidad en Andacollo es magia, su hermoso cielo y sus estrellas, me hacen imaginar el trineo pasar.

La navidad no es lo material, sino la esencia y lo que produce. La magia de la navidad no está en lo regalos sino más bien en las personas que nos acompañan.

Pasar una navidad en Andacollo no es igual que pasarla en otro lugar".

2° lugar

Francisca Mery Araya

Familia, unión e ilusión

"Cada año cuando llega la navidad siento una emoción especial. Toda mi familia se prepara para la nochebuena, que es el momento más esperado.

Mi mamá cocina cositas ricas y nos ponemos ropa elegante y nos reunimos para cenar. Al terminar, nos decimos cosas lindas y damos gracias a Dios por otro año juntos.

Después, nos vamos a dormir con mucha ilusión porque durante la noche el viejito pascuero visitará nuestra casa.

El 25 celebramos la navidad con alegría, no sólo por los regalos, sino porque estamos unidos. Para nosotros, lo más importante siempre es estar juntos.

¡Eso es navidad!

3° lugar

Maite Juica Soto

Categoría villancicos

Un regalo para ti

"En Andacollo vivía un niño llamado Omar, era conocido como el niño viandero. Al costado de su casa vivía Margarita, una mujer bondadosa, ella se preparaba todos los años para que los niños del sector tuviesen una navidad bonita. Cuando llegaba el 25 de diciembre Caco, como era conocido, llegaba triste a la casa de Margarita y decía "el viejo pascuero se olvidó de mi" y ella le decía "no se olvidó de ti, te dejó un regalo en mi árbol", era una pelota de trapo hecha por ella.

Esta historia es real me la contó mi abuelita, Caco es el niño que está en el

1° lugar

Emilia Aguilera

La navidad de mis sueños

"En un rincón escondido de mi mente, hay un pueblo que solo aparece en Navidad. Sus calles están cubiertas con recuerdos de infancia y sus casas están construidas con sonrisas y risas. En el centro de la ciudad, hay un árbol de Navidad que crece cada año y sus ramas están adornadas con momentos mágicos. Cuando cierro los ojos, puedo sentir el olor a panettone y chocolate, y escuchar el sonido de las campanas navideñas. El pueblo de los recuerdos es un lugar donde el tiempo se detiene, la Navidad es el momento más hermoso de cualquier niño.

2° lugar

Irení Ahumada Guerrero

La magia de la Navidad en el Paraíso

"Dicen que la Navidad es el paraiso donde están nuestros seres queridos, se celebra de una manera especial, se cuenta que cada uno lanza al cielo una estrella con un deseo para quien amó en esta vida, haciendo un regalo demasiado importante, que en algún momento se cumplirá.

En la madrugada de noche buena, realizan una ceremonia para contactar a esa persona a través de un sueño, dando un aviso de que este fue especialmente elegido por la estrella de los deseos.

Y si alguna vez fuiste el elegido, tal vez no lo recuerdes pero en algún momento de tu vida "ese deseo llegará"

3° lugar

Emilia Aguilera

Categoría Reyes Magos

¿Qué pasaría si los Reyes Magos fueran de Andacollo?

"Los Reyes magos de Andacollo habrían comido en La Rueda, encargado una torta donde La Mireya y comprado regalos en el Juaniche. Los camellos estarian al cuidado del Cirilo, mientras la Gina filmaba para el canal y el Pato Araya tomaba la foto oficial. Más allá de lo cotidiano, destacarían por su solidaridad, amor a la Virgen y el espíritu de apoyo mutuo típico del pueblo. El 24 de diciembre llegarían puntuales a la Misa de Gallo en la Fiesta Grande, ofreciendo oro, incienso y mirra con fe y devoción, reflejando la esencia de Andacollo".

1° lugar

Felipe Pastén Pizarro

Un abrazo a la fe: La navidad andacollina

"Entre montañas, Andacollo se transforma en un pesebre, donde la fe y la Navidad se unen. Las familias devotas hermosean nuestro pueblo para recibir a los peregrinos que llegan a venerar a la virgencita. Los tambores se oyen desde lejos como si fueran campanas, anuncian la Fiesta Grande, las procesiones y danzas honran a la Virgen y al Niño Dios que está por nacer. Estos días, el calor se siente y viene desde los corazones andacollinos que laten al mismo tiempo, unidos por un mismo motivo, la alegría de compartir su fe y tradiciones tan hermosas".

2° lugar

Josefa Ortiz Jeraldo

Un abrazo a la fe: La navidad andacollina

3° lugar

"Cuando todo era silencio, la noche habla en sombras... Con sigiloso tranco eterno, de caminar subterráneo. En su capacho de minero solitario cargaba regalos que fue dejando junto al árbol. Su hijo escondido e impasible bajo la escalera, observó la retirada de su padre satisfecho por su secreta labor cumplida. Meditando a duermevela, el niño recuerda los relatos de su padre... Infancia de pobreza extrema, sin regalos, sin navidad. Cuando los niños por trabajar dejaban de ser niños. Hoy, siendo mayor, sigue su derroteo, con los ojos inundados por su ausencia".
Gracias padre... mi viejo pascuero.

Germán Milla Rojas

13 APRENDICES CULMINAN SUS PROGRAMAS DE ENTRENAMIENTO EN TECK CDA

Los programas otorgaron capacidades específicas a hombres y mujeres que comienzan su vida laboral en la industria minera, aumentando sus conocimientos y posibilidades de empleabilidad futura.

Con una ceremonia realizada en el Salón Los Pilares de Teck CDA, un grupo de 13 hombres y mujeres de Andacollo culminaron con éxito su proceso de aprendizaje en los programas de Entrenamiento Operadoras y Operadores Mina y Mantenedoras y Mantenedoras Mecánicos Planta.

Se trató de dos iniciativas que tuvieron

una extensión de un año; dos meses de capacitación con un organismo técnico, en este caso CEDUC, institución que impartió el curso desde un foco teórico/ práctico, para lo cual se hizo uso de sus instalaciones a modo de enriquecer el proceso de aprendizaje de cada persona. Posteriormente y por un periodo de diez meses, las pasantes realizaron su entrenamiento en faena bajo supervisión de maestros guías, que fueron los propios trabajadores de Teck CDA, personal con gran experiencia en el rubro.

Ambos programas, liderado por al área de Aprendizaje y Entrenamiento de CDA y las respectivas gerencias de Mina y Planta, se consolidaron como una instancia real de capacitación, permitiendo que personas de la comuna pudieran tener una experiencia laboral al interior de una operación de la minería del cobre.

Al respecto, Jocelyn Núñez, gerenta(s) de Recursos Humanos Teck CDA, sostuvo "finalizan una etapa importante en sus vidas y como organización esperamos que haya sido provechosa la estadía en Carmen en Andacollo. Los y las invito a reflexionar internamente cómo llegaron y también cómo se van, porque sabemos que ya están preparados para asumir desafíos importantes acá en la operación u en otra organización".

Por su parte Francisca Moraga, participante del programa Mantenedoras y Mantenedores Mecánicos Planta, expresó que "fue un desafío muy grande ya que no tenía mucho conocimiento sobre la minería, pero me voy feliz porque me pude desenvolver de muy buena manera. Fue una experiencia grata, donde tuve un gran recibimiento de mis compañeros".





RESULTADOS VOTACIONES PROYECTOS CAT 2024

Luego de un proceso de votación ciudadana realizado los días 29 y 30 de noviembre en www.proyectoscat.cl finalmente fueron 26 los proyectos que resultaron beneficiados en la versión 2024 de los proyectos CAT. Conozca el listado a continuación:



PROYECTO	ORGANIZACIÓN	монто
Nueva imagen, nuevo futuro para Palestino.	Club Deportivo Palestino	\$6.000.000
Puntadas Ancestrales.	Club Adulto Mayor Alegría de Vivir de Andacollo	\$5.999.380
En La Jarilla seguimos avanzando y mejorando nuestro espacio común Etapa 2.	Club Deportivo Social La Jarilla	\$6.000.000
Recuperando espacios para vivir seguros.	Junta De Vecinos N°16 Curque Alto	\$6.000.000
Rescate cultural de las bandas de guerra en Andacollo.	Banda Comunal de Andacollo DHC	\$6.000.000
Mi planeta no es desechable. Recicla.	Centro General de Padres y Apoderados Escuela San Lorenzo	\$5.971.140
Trilla a yegua suelta.	Club de Huasos de Andacollo	\$6.000.000
Mejorando la salud física y mental de nuestros estudiantes.	Centro de Padres y Apoderados Escuela Patricio Lynch Andacollo	\$5.686.336
El Deporte como una vida activa y saludable.	Academia de Futbol Femenino Andacollo (AFFA)	\$5.440.099
Espacios educativos inclusivos a través del arte y deporte.	Centro de Padres y Apoderados Escuela Luis Cruz Martínez	\$5.891.193
Implementación y apoyo agua potable rural.	Comunidad Agrícola Caldera y Damas	\$6.000.000
Qullu Marka. Embajadores culturales de Andacollo y adquisición de piano.	Unión Comunal de la Cultura	\$6.000.000

PROYECTO	ORGANIZACIÓN	МОПТО
Campeones y campeonas del futuro 3.	Asociación de Fútbol de Andacollo	\$6.000.000
Hermoseando nuestro entorno	Comité pro-adelanto Villa El Bosque	\$5.997.600
Programa integral rescate del patrimonio cultural de Andacollo.	Agrupación Andacollo Patrimonial	\$6.000.000
Jarilla y Azogue unidos por la seguridad. Aprovecha las energías limpias.	Comunidad Agrícola Jarilla y Azogue.	\$6.000.000
Nuestra gente. Nuestra historia.	Club deportivo Manganeso	\$4.176.501
Electrificando nuestra sede.	Sindicato de Trabajadores Independientes Crianceros y Agricultores Estrella de El Manzano	\$2.143.032
Paso a pasito, fortaleciendo cuerpos y almas mayores.	Club Deportivo Adulto Mayor Montepiados de Andacollo	\$6.000.000
Camino de campeones 2025	Club Social y Academia Deportiva Independiente Andacollo	\$6.000.000
Cuarta cumbre formación astronómica y taller de juegos "Emociones para niños y niñas de Andacollo".	Asociación Astronómica del Norte de Chile Astronor	\$5.996.000
Avanzando con nuestro Club Deportivo Churrumata.	Club Deportivo Churrumata	\$5.998.430
Oxigenándome, te seguiré apoyando.	Cuerpo de Bomberos de Andacollo	\$3.772.300
Rescatando oficios ancestrales.	Agrupación Cultural Diaguita Cullu Anta	\$5.994.245
Renovación de instrumentos. Difusión y grabación 2do Disco Grupo Cielo.	Junta De Vecinos Juan Pablo II	\$6.000.000
Energías renovables para los crianceros de Andacollo.	Sindicato de Trabajadores Agrícolas Crianceros de la comuna De Andacollo	\$5.873.840



PIRQUINEROS DE ANDACOLLO SE FORMALIZAN GRACIAS A PROYECTO IMPULSADO POR TECK CDA

Teck Carmen de Andacollo (CDA) celebró la finalización del proyecto "Fortalecimiento de la Minería Artesanal a Pequeña Escala" (MAPE), iniciativa que buscó reducir las brechas de seguridad en las labores de los mineros sindicalizados y regularizar sus operaciones ante el Servicio Nacional de Geología y Minería (SERNAGEOMIN).

En vista que la minería artesanal es parte fundamental de la historia y cultura de Andacollo, Teck CDA colaboró con el Sindicato de Pirquineros y Pequeños Mineros para implementar medidas que mejoran las condiciones de trabajo, garantizando la seguridad y el

cumplimiento normativo de las faenas.

Al respecto, Luis Véliz, presidente del Sindicato de Pirquineros de Andacollo, expresó su conformidad con la iniciativa, sosteniendo que "esto se convierte en una herramienta clave para aquellas personas que realmente lo necesitan, permitiéndoles regularizar su situación como productores mineros y, así, acceder a recursos estatales o postular a fondos públicos", sostuvo el dirigente, a la vez que destacó la nueva y creciente cultura de seguridad de las y los pirquineros.

En tanto, Angélica Cabrera, gerenta



general de Teck CDA, manifestó su satisfacción por el proyecto sosteniendo que "reconocemos que la pequeña minería es fundamental para la economía, la cultura y las tradiciones de Andacollo y en Teck nos llena de orgullo haber contribuido a este logro a través del proyecto MAPE, resultado del trabajo conjunto con el Sindicato de Pirquineros y las autoridades. Pero, sobre todo, este avance fortalece la seguridad en sus labores, lo que también les permitirá tener acceso a otro tipo de apoyos".

Este proyecto se da en el marco del eje de Desarrollo Productivo de la Estrategia de Desarrollo Comunitario de Teck, reforzando el vínculo histórico entre la compañía y las comunidades mineras de Andacollo, consolidando iniciativas que contribuyen a un futuro sustentable para la comuna y sus familias.

FINALIZA PROGRAMA DE TECK CDA QUE POTENCIÓ GESTIÓN DE PROVEEDORES LOCALES

Tras diez meses de capacitación, una decena de empresas andacollinas culminaron con éxito su perfeccionamiento en el programa "Red Proveedores Teck CDA 2024", instancia diseñada para fortalecer la competitividad y capacidades de las empresas locales en aspectos claves como la gestión, productividad, innovación y sustentabilidad. El programa contó con el cofinanciamiento de CORFO y fue ejecutado por Acelera Innova.

El programa es la continuidad de una serie de iniciativas que Teck CDA ha levantado desde hace más de una década, las que han permitido fortalecer las capacidades de las empresas participantes, impulsando la sostenibilidad y la innovación como pilares fundamentales para el desarrollo y gestión del negocio.

Nelson Manríquez, business partner Materiales y Servicios Teck CDA, valoró la

instancia afirmando que "el resultado ha sido muy satisfactorio para nosotros, dado que cumplimos casi un 100% de todos los indicadores de gestión en el programa de proveedores locales 2024. Hoy día la visibilización que están teniendo los distintos proveedores en otras empresas relevantes es importante. En definitiva, el desarrollo de este programa les ha permitido generar más instancias de conversación, negociación y obviamente mejoramiento en sus planes de gestión".

En tanto, Hugo Almarza, gerente general Gray Wolf, empresa participante, expresó que "fue un proceso de bastante aprendizaje, nos enseñaron desde la negociación intuitiva hasta manejar costos, trabajar en diversas áreas, también darnos cuenta de que nuestro emprendimiento es el centro y tenemos que tratarlo como tal, es decir, tenemos que desarrollar habilidades para potenciarlo. Resumiendo, aprendimos a gestionar mejor nuestros procesos, entender mejor el negocio en el que estamos involucrados y también proyectarnos en salir hacia otro tipo de clientes y no quedarnos solamente en Teck CDA".



MÁS DEL 35% DE AVANCE PRESENTA EL PROYECTO HABITACIONAL ANDACOLLO ORIENTE

Un significativo progreso presenta el Proyecto Habitacional Andacollo Oriente, que beneficiará a 158 familias de Andacollo. Representantes de Teck CDA, Serviu, el municipio local y los dirigentes del Comité de Vivienda Andacollo Oriente visitaron los terrenos don-

> Este proyecto surge como resultado de una alianza público-privada entre el Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minvu), el Gobierno Regional y Teck Carmen de Andacollo (CDA), donde la operación minera donó las 4,2 hectáreas de terreno donde se construyen las viviendas, consolidando su compromiso con el bienestar social. Además. la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT), también contribuyó aportando más de \$40 millones para la realización de importantes trámites que permitieron dar el vamos a la iniciativa.

de se desarrolla esta importante iniciativa, que ya supera el 35% de avance.

La inversión total del proyecto es de \$8.773 millones de pesos. De este presupuesto, \$7.567 millones corresponden al aporte sectorial de Minvu, mientras que \$1.200 millones fueron comprometidos por el Gobierno Regional.

Se estima que el Proyecto Habitacional Andacollo Oriente concluya a inicios de 2026, marcando el comienzo de una nueva etapa para estas familias. Este logro reafirma el compromiso de Teck CDA y de las instituciones públicas por trabajar en conjunto para mejorar la calidad de vida de la comunidad andacollina.



Emprendimiento "Velas Pure Paz" de Yoselín Olivares y su hija Anaís

RECICLAN CEROTE QUE FIELES DEJAN A LA CHINITA EN LA BASÍLICA MENOR

Se adjudicaron un proyecto de la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT) y venden sus velas en la Feria Artesanal.

Fue su momento de inspiración. No para cambiar la historia ni para ganar un premio, pero sí para ayudar a cambiar el destino de su hogar. Eso fue lo que pasó con Anaís Saldívar Olivares mientras observaba a los fieles y peregrinos que encendían velitas a la Virgen Nuestra Señora del Rosario, en la Basílica Menor. "Ahí fue que me inspiré. Llegué a la casa y les dije a mis padres ¿por qué no recolectamos la cera de las iglesias? Y aquí estamos, cada día dando un paso adelante en este emprendimiento de Velas Pure Paz".

Junto a su madre Yoselín Olivares, en su puesto en la Feria Artesanal de Andacollo, relatan cómo ha sido este año de trabajo, también se alegran y festejan la adjudicación del proyecto presentado en la Mesa CAT, "que nos otorgó 630 mil pesos para los insumos y así hacer un mejor producto", cuenta la artesana, quien lleva la voz cantante en este emprendimiento de un poco más de un año de vida.

La parroquia

Anaís, de 14 años, estudiante de 2° Medio del Liceo Pedro Regalado Videla, con un promedio de notas 6.0 y con sueños de ser diseñadora, relata que cada dos semanas recolectan casi 20 kilos de cerotes, que deben reciclar, limpiar todo por colores y recién ahí comenzar a trabajar en las velas, para luego sorprender a la comunidad, fieles y peregrinos que llegan a saludar a La Chinita.

Claro está, que no fue llegar y sacar el cerote, pues debieron solicitar un permiso a la Parroquia. Y una vez otorgado, además de hacer trabajo de investigación de cómo poder hacer un buen producto, se pusieron en contacto con los otros artesanos para ver dónde se podía mostrar y vender el producto.

"Lo primero, la parroquia nos otorgó el permiso, que era lo más importante. Ah, destacar que somos las únicas que hacemos velas decorativas y ojalá que no tengamos com-



Anaís y su madre Yoselín luciendo su emprendimiento en la Feria Artesanal de Andacollo.

petencia. Y luego nos contactamos con los demás artesanos, y gracias a ellos estamos aquí en la Feria de Artesanos de Andacollo", indica Yoselín Olivares, quien aplaude la gestión de los 16 artesanos que integran la feria, donde lucen y venden sus productos variados, destacando la comida, panadería, costura, cerámica, grabados, entre otras artesanías, "en un espacio que sirve para vender nuestros productos. Pero también Andacollo ganó un lugar para el turismo".

Además de figuras de cera, también realizan porta velas con resina, cuarzo y piedras decorativas, pues "tenemos que aprovechar los recursos naturales que tiene Andacollo", afirma Anaís, quien agrega que tienen moldes para las figuras de cera de las fiestas religiosas, ya que también tiene para halloween, el día de los enamorados, la navidad. Además, tenemos velas con figuras de flores, rosas y ángeles.

Yoselín y Anaís ya están sacando cuentas de cuántos moldes e insumos podrán comprar con la obtención del proyecto obtenido de la Mesa CAT, además de agradecer que se los hayan otorgado "porque para nosotros es muy importante contar con esos recursos económicos, pues nos permite seguir creciendo con el emprendimiento Velas Pure Paz. Sí, así se llama. Velas Pure Paz", afirma



Con la cera que retiran de la Parroquia crean hermosos trabajos en velas.

la creadora del emprendimiento, Anaís Saldívar, quien trabaja codo a codo con su madre para seguir creciendo y apoyando al hogar, además de seguir adquiriendo conocimientos para convertirse en una diseñadora.

En tanto, Yoselín Olivares, luego de destacar el talento en la artesanía en cera, afirma estar ayudando al medioambiente, pues "reciclamos el cerote" y, además, aportamos al hogar. Eso, creo, nos engrandece".



El rector del Santuario se despidió de La Chinita

LA FIESTA GRANDE FUE LA ÚLTIMA DEL PÁRROCO ADAM BARTYZOL



El padre Adam Bartyzol deja Andacollo y su lugar lo ocupará Fernando Vega.

El Parlamento Andino reconoce la fiesta religiosa como referente del Patrimonio Histórico Cultural de la Región Andina y es candidata a que la Unesco la reconozca como patrimonio inmaterial de la humanidad.

¡No tengan miedo de mirarlo a Él! ¿Se acuerdan quién dijo eso? Sí, mi tío, el Papa Juan Pablo II. Ahora agregamos a ella: María, míranos. Si tú nos miras, él también nos mirará". Con esas palabras el padre Rector del Santuario de Nuestra Señora del Rosario, Adam Bartyzol, no solo despidió a los fieles y peregrinos que llegaron a celebrar a la Reina de la Montaña, sino que también comenzó a decir adiós a la comunidad, pues en las próximas semanas dejará Andacollo.

Esta fiesta religiosa no fue como

las anteriores. Sí en lo que respecta a la fe de la comunidad, y a los miles de fieles y peregrinos que llegaron a saludar y agradecer a La Chinita. La diferencia estuvo en el adiós del padre Adam Bartyzol y a la información entregada por el Parlamento Andino.

En el último día de la Fiesta Grande y a la entrada de la Iglesia Parroquial, con los anderos alzando a la virgen, los fieles y peregrinos dando gracias, el sacerdote polaco felicitaba y pedía aplausos a cada una de las organizaciones que hacen que esta fiesta religiosa sea tan hermosa. Además de contar que uno de los caciques, con el que se dio un abrazo, "me dijo que justo ahora que comenzábamos a llevarnos bien, usted se tiene que ir"

Reconocimiento

La comunidad y los fieles también celebraron la información entregada al término de la misa solemne, presidida por el arzobispo de La Serena, monseñor René Rebolledo, quien señaló que la fiesta religiosa



La Chinita en la Basílica Menor.

fue reconocida por el Parlamento Andino como referente del Patrimonio Histórico Cultural de la Región Andina.

"Es un patrimonio que pertenece a Andacollo, porque es parte de nuestra cultura. Por lo mismo, este reconocimiento nos lleva a trabajar intensamente con el Estado de Chile, para que la Unesco pueda reconocer a nuestra fiesta como patrimonio inmaterial de la



Son más de cien los bailes religiosos que llegan todos los años a saludar a la Chinita.

humanidad", señaló el alcalde (s) Wilson Núñez

Durante la misa solemne a la Virgen Nuestra Señora del Rosario de Andacollo, el arzobispo también tuvo palabras de elogios para el sacerdote Adam Bartyzol y agradeció la labor desempeñada por el rector del Santuario de Andacollo, que ahora quedará a cargo del padre rector Fernando Vega, misionero claretiano andacollino.



Bailes religiosos presentan sus honores a la Virgen Nuestra Señora del Rosario.



Escúchanos en la señal online www.somosdeandacollo.cl



🕌 🔲 Sintonízanos en el

102.5